

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Lunes 30 de Noviembre de 1903

Núm. 1.246

PROPAGANDA NEGATIVA

Está visto que los hombres más conspicuos del partido republicano se empeñan en divorciarse de la mayoría del país, sustentando teorías que pugnan con los españoles. No parece sino que esos hombres se empeñan en hacer odiosa la forma republicana, que quizás fuera aceptada por muchas personas neutrales en política, si se presentase bajo aspectos distintos de los que nos pintan los leaders del radicalismo.

Con motivo de la discusión en el congreso de los capítulos del presupuesto de Gracia y Justicia, se ha puesto aun más de manifiesto la enemiga que contra el clero tienen ciertos hombres del partido republicano.

Salmerón rompió el fuego abogando por la supresión de los gastos de culto y clero y por la separación de la Iglesia y del Estado, siguiéndole en este camino otros correligionarios. Yaun hay más, al tratarse del clero castrense, también abogó Salmerón por que desaparecieran los capellanes de ejército, por innecesarios, á lo que muy oportunamente dijo "El Imparcial", que el señor Salmerón pretende que el soldado español, á quien se exige el sacrificio de su vida en defensa de la patria, muera como un perro sin los auxilios de la religión.

Ni la calidad del presupuesto del clero, que constituye una obligación sagrada para el Estado, una deuda que tiene el deber de pagar, una indemnización muy exigua de los bienes que la desamortización arrancó á la Iglesia, ni el ejemplo del gobierno radical de Francia, que no se ha atrevido, á pesar de su anticlericalismo pronunciado, á abolir el presupuesto del culto y clero, han detenido al señor Salmerón y á otros oradores republicanos empeñados en restar fuerzas á la idea republicana en España, porqueno lo duden, la parte sana, la creyente, que constituye una mayoría abrumadora, se irá alejando cada día más de los hombres que combaten sin tregua ni descanso y á tonfas y á locas, los derechos de la Iglesia y las personas religiosas.

La propaganda de esos elementos republicanos resulta contraproducente, negativa para los ideales republicanos.

Si se empeñan en continuar la guerra contra el clero y las ideas religiosas es lo mismo que perseguir su suicidio.

Por ese camino llegará día en que todos los católicos se unan y les den la gran batalla, en la seguridad del triunfo, porque los católicos son más, muchísimos más que los anticlericales.

Literaria

LA ALBERCA

Está el agua limpia, serena, transparente. Es un bloque de cristal de roca hecho en el molde de una balsa. El fondo se vé muy cerca y en él la arenilla que vino corriendo del arroyo, forma un lecho, del que arranca diminutas luces el sol que del eco cae sobre el agua y se refleja en ella y en ella se recrea, rompiendo, con haces de fuego, su pureza cristalina.

Verdosas están las paredes de la alberca. La tierra, el agua y el sol, fueron formando, para decorarla, un lapiz de terciopelo, donde vetea en geniales dibujos la faja oscura que marcó la ova en las uniones de las piedras murales. Nacen en el marco, con semillas que trageron los pájaros ó que los aluviones arrastraron de los ribazos de la huerta, plantas distintas que, caldeadas por el sol, doblan sus tallos y sumergen sus hojas en el agua, buscando la frescura necesaria para la vida. Por un camino de tejas que vá á la fuente dando vuelcos como una espiral de plata, llega el agua que cae en chorro, chorro que cae tranquilo con música monótona de tímpano de cristal, sobre el líquido transparente, ó que enmudece si el viento lo empuja y tiene que ir á la alberca, pegado á la pared del caño, arrancando girones de terciopelo.

Está el agua limpia, serena, transparente. Si un objeto turba la paz grandiosa que reina allí, el objeto cae con sonido de un beso de rabia, y donde cayó se forma un círculo, y el círculo se ensancha y tanto se ensancha que justo á los maros se pierde.

Alma pura, transparente y limpia de la virgen de mis ilusiones; que no llegue á turbar la serenidad hermosa en que vive el beso de rabia de aquel que sueña en sueños del cuerpo y no entextasis del espíritu, porque irán ensanchándose, las huellas de aquel ósculo, como en la superficie de la alberca, donde el arroyo dá piedras preciosas, haces de fuego el sol, tapices de terciopelo la tierra y el agua; flores y plantas los pájaros y los turbiones, y músicas moriscas el caño que vierte collares de diamantes.

Alfredo Cazabán.

EN EL AYUNTAMIENTO

A las dos y media de la tarde dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el señor Pineda de las Infantas y aprobada el acta anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar definitivamente la recepción de la recepción de las obras de empedrado, ejecutadas por el contratista don Manuel Navarro González, durante el mes de Octubre último.

Autorizar al Centro técnico de construcciones para ampliar un claro de ventana en la casa número 9 de la calle Cedaceros.

Desestimar la instancia de don Manuel Baena, que solicitaba se le concediese reedificar la parte de su casa calle Leones, número 14, sin sujetarse á nueva alineación.

Y por último, aprobar las cuentas favorablemente censuradas por la comisión de Hacienda.

EN EL CENTRO FILARMÓNICO

A las nueve comenzó el festival anunciado con el modesto título de ensayo general.

Esta puntualidad por parte de la dirección fué muy laudable, sobre todo

teniendo en cuenta que había personas tan madrugadoras, que á las siete ya habían tomado asiento en los amplios salones de referida sociedad.

El elemento femenino tenía una representación muy lucida entre los concurrentes, hasta el punto de que de las setecientas sillas preparadas los caballeros no pudieron ocupar ninguna.

Este dato basta, para demostrar la animación que existió anoche en la calle Muñicos, donde se veían confundidas todas las clases sociales.

No hay que decir en estas líneas que vimos en el Centro rostros encantadores, señoras elegantes y jóvenes lindísimas, porque es esto cosa muy natural, pero como nuestro cometido es otro muy distinto, sólo nos hemos de ocupar de los números que contribuyeron al programa de anoche.

Cuando llegamos, momentos antes de comenzar, creímos no podría llevarse éste á cabo, por sufrir en aquel instante una indisposición repentina el director artístico señor Molina.

Sin previo ensayo se encargó entonces de la batuta el subdirector señor Romero, quien cumplió su cometido perfectamente.

La gavota de Arditti *L'ingenuo*, fué el primer número, cuya interpretación corrió á cargo de la orquesta, que mereció justos aplausos por el mismo.

Un cabo de Administración militar, el señor Graus Escarpenter, cantó la romanza de Thomas *Mignon*. Su voz, agradable y bien timbrada, dió matices á dicha romanza, que fueron muy celebrados por la concurrencia.

Pero el mejor número de esta primera parte fué indiscutiblemente el tercero. Martínez Rückler ha hecho en la *Mañana del domingo* un hermoso poema de conjunto, para coro y orquesta, onyas notas escuchó con deleite el auditorio. Es la primera vez que dicha obra se canta en público.

Otro número del maestro M. Rückler fué el primero de la segunda parte. *La serenata española*, muy bien interpretada por la orquesta.

La señorita Elisa Farró Planells, de la que más de una vez nos hemos ocupado en estas columnas por análogos motivos que hoy, cantó magistralmente la romanza de tiple de la ópera *Carmen*. La señorita Farró estuvo acertadísima y hubo de demostrarnos que ha hecho bastantes progresos en el divino arte, desde la última vez que la escuchamos en el Círculo de la Amistad.

También fué ovacionada en el dúo de *Hamlet* que cantó con el señor Casares.

Este apreciable baritono, que se ha hecho indispensable para estos festivales, oyó aplausos no sólo en el dúo, sino en la romanza de *Dinorah*, que cantó con gusto exquisito.

El orfeón, además de los números citados, tomó parte en la serenata de Clavé *El lenguaje de las flores* y en *La despedida* de Nilkssor con la orquesta, mereciendo todos unánimes muestras de aprobación.

La orquesta interpretó además el intermezzo de *Cavalleria Rusticana*, haciendo primores de ejecución.

A todos los felicitamos cordialmente, á la vez que damos las gracias al presidente señor García Martínez y junta directiva, por su atención al invitarlos.

Un dilettanti.

Minera

Registros nulos

El Gobernador civil de esta provincia ha declarado nulos y sin curso los expedientes mineros que á continua-

ción relacionamos y franco registrable el terreno que ocupan: 12 pertenencias de cada una de las dos de plomo tituladas «Carmen» y 24 de la de hierro «José» 1.º, las tres del término de Hinojosa del Duque; 24 de la hulla «La dichosa», y 11 de la de idem «Completo» del término de Espiñol; 30 de la de idem «Lo séptima», y 9 de la de idem «La gata», de Adamuz; 23 de la de cobre «Angeito», de Belmez, y 12 de la de hierro «Teresita», de Belmez y Fuente Obejuna.

Solicitudes de registros

D. Jorge Gromier ha solicitado una demasia denominada 3.º «Demasia á La Reservada», de plomo, y del término de Villanueva del Duque; don Sebastián Romero Lara veinte pertenencias de la mina de hulla «San Rafael» 2.º, de Adamuz; don Juan Bautista Galán veinte de la del mismo mineral y término que la anterior «San Andrés», y don Antonio Redondo Herrero treinta y seis de la de plomo «Nicolsa», de Villanueva de Córdoba.

UNA GIRA

Desde el Consulado

Los señores profesores que componen la orquesta de esta óspital, se reunieron el sábado en un fraternal banquete, que celebraron en Trassierra, para solemnizar la festividad de su patrona Santa Cecilia, no habiendo podido celebrarse el día de dicho santo, por impedirlo la función del teatro verificada dicha noche.

Fama tienen estos músicos de no desafiarse nunca, así es, que huelga decir que en dicha gira reinó la más estrecha fraternidad y la más franca alegría.

A dicho acto asistió el maestro Aguadé, que recibió grandes pruebas de consideración y amistad de sus compañeros.

El menú, que fué servido por la acreditada fonda de los Dos Leones, hizo honor á la fama que esta casa tiene, recibiendo su dueño muchas felicitaciones por su esplendidez en el servicio.

Para dar mejor prueba de la excelencia de los manjares, baste saber, que no hubo que lamentar ninguna indigestión por los chistecitos, que según nos dicen en el Consulado dijo cierto músico de fama y hábil manejador del «Hugues».

En fin fué una fiesta agradable, de la que también disfrutaron los pobres á los que se repartió numerosos bonos de pan.

El fagot.

Información militar

EN CORDOBA

Revista

La revista de comisario del mes de Diciembre se pasará el día 1.º en la forma siguiente:

Comandancia Guardia civil, á las 8; infantería de Ramales n.º 73, á las 8 y media; lanceros de Sagunto, á las 9; Remonta de Córdoba, á las 10; infantería de la Reina, á las 10 y media; Zona de reclutamiento de Córdoba, á las 11; segundo depósito de Sementales, á las 11 y media; pasándose la revista ante el Comisario de Guerra de segunda don Alejandro Pérez del Villar.

Los señores jefes y oficiales en comisión activa, reemplazo, excedente, inválidos, con licencia, retirados con arreglo á las leyes de 8 de Enero y 6 de Febrero de 1902 pensionistas de San

Hermenegildo y transeuntes de todas clases se presentarán con los justificantes en la secretaría de este Gobierno militar el expresado día á las 10, pasándose revista á las 3 ante el Comisario expresado en la Comisaría, Paseo de la Victoria.

Servicio sanitario

El servicio sanitario estará á cargo del médico primero del regimiento de lanceros de Sagunto don Arturo Perez Olea, que tiene su domicilio en la fonda de Simón, Paseo del Gran Capitán.

Transeuntes

El servicio de transeuntes será desempeñado por un oficial del regimiento de lanceros de Sagunto.

Provisiones

El cargo de presidente de la Junta inspectora de provisiones será desempeñado por el teniente coronel del regimiento infantería de la Reina don Manuel Benedicto Galvez y como suplente el coronel de expresado cuerpo don José Perol y Burgos.

Licencias

Han sido autorizados los capitanes generales de las regiones para que concedan licencias de Navidad.

Guardia del principal y cárcel Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, primer capitán.—De orden de S. E.—E Saenz de Tejada.

DESDE ROMA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: El poder temporal.—Expectación.—Importante declaración.—Acuerdo próximo.—El poder de S. S.

La cuestión del Poder temporal, resurgida hoy á consecuencia del tono con que ha sido tratada por el Santo Padre en su última allocución, es la nota de actualidad que tiene monopolizada la atención del pueblo romano.

El obstruccionismo de los radicales en la Cámara popular; las indecisiones del presidente del consejo de ministros, Sr. Giolitti, la agitación irredentista preocupada por los sucesos de Inspruck; la victoria obtenida por la política italiana con motivo del viaje de Sus Majestades á Inglaterra, todo, todo esto ocupa un lugar secundario en la atención pública, fija hoy con loable encarrifamiento y gran persistencia, en la política que observa, respecto al Poder temporal, el venerado padre Pío X, que en los pocos meses que lleva ocupando la silla de San Pedro se ha captado todo género de afectos, por su humildad; la sencillez de sus costumbres, la bondad de su carácter, su espíritu conciliador y sus deseos de vivir en perfecta armonía hasta con los que en otros tiempos arrebataron á la Iglesia dominios y poderes hasta entonces por nadie regateados ni discutidos.

En Roma la expectación es grande y creciente, y la esperanza de ver salir á S. S. del palacio del Vaticano, toma cada día más cuerpo y se ve más factible que se convierta en realidad.

Hé aquí las trascendentales declaraciones hechas por S. S. que han motivado la expectación que hoy reina aquí entre todas las clases de la sociedad:

«Siendo como es necesario y útil al cristianismo, que el Pontífice sea y aparezca libre, y no súbdito de ninguna potencia, en el gobierno de la Iglesia, Nos, teniendo conciencia de la misión que se nos ha confiado, y ligados por juramento hecho, debemos lamentarnos del grave daño recibido por la Iglesia en esta materia.»

La interpretación que debe darse á tan importantes declaraciones, motiva grandes comentarios y discusiones, conviniendo la mayoría en que la idea que entrañan está clara y terminante, y que es hija de las cristianísimas doctrinas que S. S. Pío X viene sustentando desde su elevación al Papado, acerca de lo que debe ser el Sumo Pontífice en el mundo cristiano.

Por tales motivos, no se duda de la proximidad de un acuerdo entre el Vaticano y la corte del Quirinal, que permita al Papa abandonar dignamente la reclusión en que vive.

Los que en tan fausto suceso creen, se apoyan también en la esperanza que Pío X ha engendrado entre los vaticanos, de que no es difícil que dentro de breve plazo vaya á darles su bendición.

Pero hay otro síntoma aún más importante que el apuntado, y es el cambio de opinión que, acerca del Poder temporal se ha operado, desde que S. S. Pío X fué elevado al Trono Pontificio, en los que presentan el Vaticano.

De qué modo tan distinto se expresan hoy á como se expresaban en tiempos de Pío IX y de León XIII!

La revolución que se ha operado en las ideas es pasmosa, y asombra por lo corto del periodo de tiempo en que se ha llevado á efecto.

Y es que la bondad, la mansedumbre y la sabiduría del Santo Padre Pío X son tan grandes y tan poderosos, que á su influencia todo cede y se inclina.

Rosetti.

Roma 26 Noviembre 903.

La sesión permanente

Los periódicos conceden mucha importancia á la conferencia que celebraron anteayer á última hora, en el despacho del presidente del Congreso, los señores Romero Robledo, Villaverde, Silvele y Maura.

Se supone que la conferencia tuvo por objeto tratar de los medios conducentes á la más rápida aprobación del Presupuesto, partiendo del supuesto de que el Gobierno desea que queden éstos votados en el Congreso para el día 10 de Diciembre, con el fin de que el Senado disponga de tiempo para su examen y aprobación sin los apremios de otras véces.

Los Sr. Silvele, Maura y Romero Robledo, según las referencias que parecen más autorizadas, de acuerdo con el presidente del Consejo, y después de alguna discusión, convino en ir á la sesión permanente en el caso de que en estos primeros días no se active el debate en el Congreso y se vea de una manera que no deje lugar á duda que no es posible aprobar los Presupuestos en tiempo hábil para que puedan pasar al Senado y allí discutirlos con relativa holgura.

No dicen los periódicos la fecha exacta en que habrá de celebrarse la sesión permanente; pero se supone que será antes del 9 de Diciembre, á menos—dice "El Imparcial"—que cese la obstrucción de los republicanos, como espera el Sr. Romero Robledo.

Relaciónase con esta indicación de que hacen otros periódicos de que el presidente de Congreso había estudiado una fórmula para conseguir ese resultado; pero lo que sobre esto se dice está tan vago que no permite formar juicio.

Lo unico que cabe afirmar es que de día en día se arruga el convencimiento de que es preciso imprimir impulso á los trabajos parlamentarios, porque no puede tolerarse por más tiempo que la intransigencia injustificada de una minoría impida poco menos que en absoluto la labor legislativa.

Sección Comercial

Mercado de Córdoba

Acete, á 34 reales arroba; trigo duro de 40 á 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 á 44 reales; cebada, á 33 id.; escaña, de 24 á 25; habas castellanas, á 41 id. cochineras, á 42; morunas, á 42; garbanzos tiernos, de 130 á 160; id. duros, á 80; arvejonas, á 40, al pisto, á 90; harina blanca extra, á 71 1/4 reales arroba, idem corriente, á 16 3/4; id. recia asemolada, á 16 1/2; idem superior, á 16; id. corriente á 16 1/4; idem de tercera, á 13 1/4; salvados, de 11 á 13; cabezuela, de 16 á 17; hoja, de 8 á 9.

ALMA ESPAÑOLA

El octavo número de este gran periódico ilustrado acaba de llegar á nuestras manos, y nos complacemos en dirigir al querido colega plácemes entusiastas. Realmente nada tan bueno, original y barato se ha hecho jamás en la prensa semanal española. Firmas de primer orden, entre las que sobresalen las de Dienta, Bonafux, Martínez Ruiz, Maeztu, Fray Candil, Santos Oliver, Carlos Luis de Cuena, Pablo Iglesias, Dorado, Gabaldón, Tapia y Angel Guerra; soberbias fotografías de Franzen, caricaturas de Sileno y Karikato, una plana á todo color por Marcelino de Unceta, doce grandes páginas con buen papel y excelente impresión, son todos elementos inmejorables que parecen inconcebible se pongan á contribución tratándose de una revista ilustrada de diez céntimos.—Su enorme tirada la explica únicamente el milagro editorial que representa. "A ma Española.

GRAN TEATRO

La nueva compañía

Tras un interregno relativamente corto, en breve, esto es, el sábado cinco según se ha dicho en estas columnas, comenzará á actuar en el Gran Teatro la compañía cómica dramática que dirige el popular actor cómico D. Manuel Espejo tan querido de nuestro público. La lista de la compañía es como sigue:

Actrices.—Costán, Concepción.—Carrasco, Margarita.—Cano, Luisa.—Feros, Clotilde.—Losada, Amalia.—Planas, Antonia.—Roca, Amalia.—Sanchez, Elisa.—Sanz, Dolores.

Actores.—Balaguer, Manuel.—Bernal, José.—Carina, Felipe.—Espejo, Manuel.—Manchón, Antonio.—Perrín, Antonio.—Pellicer, Rafael.—Rodrigo, Francisco.—Ripoll, Manuel.—Varela, Juan.

Apuntadores.—D. Alfredo Lema, don Antonio Povedano.—Contador, de la compañía.—D. Eduardo Fernández Palacios.—Representante.—D. Alfredo Ruiz.

Las Sras. Cano y Costán son muy conocidas de nuestro público y no es la vez primera que sobre ellas he emitido juicio.

Perrín, ya sabemos que ha sido un gran actor, y Espejo un gran actor cómico. De Rodrigo mi mejor elogio es asegurar que nadie ha interpretado, á mi modo de ver, el Lázaro de la Dolores como él.

Por lo que hace al repertorio de esta compañía es bastante conocido para hablar de él, pero son de notar los estrenos que tiene en cartera entre los que figuran obras de Benavente, los

hermanos Quintero y Pérez Galdós. Los nombres de las obras son:

Caza de almas, Pepita Reyes, La Ciclon, La Matadora, De tren á tren, El Intérprete, La Presidencia del Supremo, Hotel Severine, Alma triunfante, Los Miserables, Aires de fuera, Agua que corre, Mariucha y El Secreto de polichinela.

Y ahora, que el negocio prospere y las obras triunfen sin que la moral padezca ni la belleza artística tampoco.

Morsamor.

La encerrona de ayer

En la plaza de Rabanales se celebró ayer una encerrona, que ha dejado grandes recuerdos á los aficionados que concurrieron.

Como el frío y la lluvia que calaba los huesos, no me dá tiempo para más, haré un resumen de la lidia.

Se lidiaron siete reses desecho de tiente de la ganadería de Torres Cortina.

Todas sufrieron su correspondiente capoteo, en el que hubo faroles, verónicas, galleos, recortes y la mar de arrogancias valentías y frescura.

Sobre todo frescura.

La primera res que pisó el ruedo era hembra, y el Patatero la hizo el amor con ocho ó diez pases buenos, despidiéndose de ella con una gran estocada.

La segunda cayó en manos del Babuchero, que le dió unos pases movidos, y, parando poco, la dejó para el arrastre de varios pinchazos y una media.

La tercera res fué un becerro, que se encargó de pasaportarlo don José Alvarez Capra. Para ello empleó una faena valiente y, con vista y pandonor, llegó á los rubios de una estocada.

Fuó otra vaca la cuarta, que de varios pases y media estocada le mandó al desolladero D. Francisco Barrionuevo, quien no contento con ello pensó despenar á la quinta, lográndolo tras de los pases de rigor, con una estocada superior.

Llegó el turno á la sexta, y don José Guevara tras una faena artística, y dos pinchazos, le propinó una estocada superior, descabellando seguidamente á pulso y al primer intento.

Pepe Machaco dió fin á la encerrona recetando á la séptima tres pinchazos y dos estocadas.

A las vacas no se las castigó con banderillas, pero al becerro le puso dos pares superiores cambiando D. Luis Bertolano, uno bueno don Amador Fragero y otro idem don José Guevara.

Y hasta otra se despide,

Un mal peón.

GENEROSIDAD

(Comedor de la casa Vautour; muebles ricos, pero de gusto pésimo. La señora, que esperaba á su marido para comer, se impacienta. Por fin suena el timbre.)

Ella.—¡Gracias á Dios! Josefina, trae la sopa!

(Entra el señor, pálido, triste, tembloroso y se desploma sobre un asiento.)

E la sirviendo un plato.—¿Qué te ha sucedido?

El.—He perdido... el... portamonedas.

Ella.—(dejando caer el cucharón.)—¿Perdido! ¿Conque has perdido el portamonedas?

El.—Y con cuarenta billetes de mil francos que acababa de tomar en casa del banquero.

Ella.—¡Cuarenta billetes! (Suda y tiembla.) ¿Qué va á ser de nosotros? La semana pasada el señor perdió un paraguas casi nuevo; hoy el portamonedas. ¡Cuarenta billetes... ¡Ay!

¿Pero dónde lo has perdido? ¿Cómo?

El.—Lo ignoro.

Ella.—¿Que no lo sabe! Bien me decía mi madre: «Tu marido es un imbecil.»

El (humildemente).—Todavía conservo alguna pequeña esperanza. Dentro del portamonedas había una tarjeta con mis señas y tal vez la persona

que se lo haya encontrado...

Ella (con sarcasmo).—Justo; te lo devolverá... Y hasta te devolverá interesantes de un seis por ciento ¿verdad? Si tú te hallases en cualquier sitio con cuarenta mil francos, los devolverías ¿eh?

El (ofendido en su probidad).—Tal vez sí, si eran valores nominales.

Ella.—No, no, ¿Y si era en billetes de Banco?

El.—Pues bien, sería capaz de dar la mitad al que...

La doméstica (entrando).—Señor, fuera hay un hombre que quiere hablar con usted de cosas de dinero.

Ella.—¡En buena ocasión llegal! Dígale que el señor ha salido.

La doméstica.—De un dinero que trae... en un portamonedas.

El.—¡Mi portamonedas! Que entre.

(Aparece un pobre hombre en el comedor, diciendo:)

—He encontrado este portamonedas en la calle, delante de la puerta de esta casa y...

(El caballero le arranca el portamonedas de las manos.)

El (con efusión).—Es el mismo. El mío. ¡Ah, querido amigo, qué reconocido os quedo!

Ella (agritamente).—Debes revisar los billetes para ver si están justos.

El.—Es verdad... Uno... dos... seis... treinta... cuarenta. Están todos.

Ella (sospechando).—¿Estás seguro de que hay cuarenta?

El.—No hablemos más de eso. (Dirigiéndose al pobre.) Ahora, amigo mío, quiero recompensaros. (Se mete la mano en el bolsillo derecho y luego en el izquierdo.) ¡Caramba, no tengo suelto! (Saca un billete del portamonedas.) ¿Tenéis vuelta de mil francos?

El pobre (avergonzado). No; pero... vamos, no vale la pena.

El (insistiendo).—Sí, sí; hay que agradecer el favor. Es lástima que no tenga usted vuelta. Pero, de todos modos es preciso que acepte usted algo. Josefina: llévate á este hombre á la cocina y dale un vaso de vino. (El pobre se retira dando las gracias.)

Ella.—¿Del vino corriente? ¿Qué entiende de vinos un hombre ordinario?

El.—Puede que ni se haya lavado las manos.

Ella.—¿Qué quieres decir con eso?

El.—Que ha estrujado con sus manazas sucias mi portamonedas. ¡Un objeto que me ha costado quince francos!

¿Qué asco!

Ella.—¿Pues y su tipo? Tiene aspecto patibulario.

El (moviendo la cabeza).—No quisiera tropezar con él de noche en el campo.

Michel Thivars.

Crónica Provincial

DE BUJALANCE

Solemne triduo

En la Iglesia del Hospital de San Juan de Dios, de esta Ciudad, dirigido por las Hijas de San Vicente de Paul, se ha celebrado en el presente mes, un solemne triduo que anualmente dedican á la Inmaculada Virgen en su aparición de la Medalla milagrosa, las Hijas de la Caridad.

La Iglesia, cuyos muros y altares estaban preciosamente exornados con vistosas colgaduras de rico damasco y profusión de floreros y luces, presentaba un conjunto armonioso y conmovedor.

En el lado del Evangelio y en altar colocado con exquisito gusto, en el que había multitud de flores artísticas hábilmente confeccionadas por las Hermanas, se destacaba la imagen de la Purísima en la actitud en que apareció á la Novicia del Hospital de París, Sor Catalina Labairé; con los brazos abiertos y extendidos hacia la tierra derramando de sus bondadosas manos copiosas gracias para cuantos la invoquen y piñan misericordia, teniendo á sus plantas el mundo, circundado por el dragon infernal cuya cabeza quebranta la segunda Eva, nuestra cariñosa Madre.

Estos cultos, comenzaron el día 25 á las cinco y media de la tarde, cantándose el Santo Rosario, Letanía, pre-

ciosas coplas á la Virgen bajo tan ilustrado título, plegaria y Salve solemne, oficiando las hijas de San Vicente acompañadas al melodium, por el reputado profesor D. Godofredo Giménez y en la plegaria y coplas, las niñas Dolores y María, hijas del Sochantre de la Parroquia de la Asunción, D. Bernabé Torres.

El 27, último día del Triduo y á las siete de la mañana, misa rezada de Comunidad, recibiendo el Pan de los Angeles multitud de fieles, adornando su pecho con la medalla milagrosa, escucha inexpugnable de todo buen cristiano, devoto de María. A las nueve y media, misa solemne con exposición del Santísimo, oficiando de Preste, el Coadjutor de San Francisco, D. Agustín Guadix, acompañado de los diáconos señores Perez Herrero y Rodriguez Velarde. Las hijas de la Caridad cantaron la misa del maestro compositor D. Nicolás González, acompañadas de la simpática señorita Doña María Leña Mellado.

La oración sagrada, estuvo á cargo del capellán de tan benéfico establecimiento D. Francisco Uclés Repullo, quien con saboreado gusto, facilidad en la expresión, concisión en los pensamientos y firmeza en las pruebas, demostró con rasgos de inspiración que "La Santísima Virgen venerada en la medalla milagrosa es el manantial perenne de la Misericordia divina sobre el género humano", consiguiendo con la sencilla narración de la aparición milagrosa y con una elocuente súplica conmover hondamente al auditorio numeroso que derramaba profusas lágrimas, repitiendo las hermosas palabras de María á la novicia Catalina, "Oh María Inmaculada, sin pecado concebida ruega por nosotros que recurrimos á Vos".

En el ofertorio de la misa, cantó hermosa y conmovedora plegaria, original del Dominico Padre Guillermo Arroé, la señorita María Leña, demostrando una vez más su facilidad y buena disposición al mismo tiempo que su buen gusto para el canto religioso.

Terminó esta solemne fiesta, con coplas á la Virgen de la Medalla, cantadas por las niñas Dolores y María Torres acompañadas de las Hijas de la Caridad.

Recibían nuestra más cordial enhorabuena el capellán Sr. Uclés, las hijas de San Vicente, Srta. María Leña, las niñas Dolores y María Torres y cuantas personas han contribuido con sus trabajos y limosnas al mayor sostenimiento y esplendor de estos cultos que tanto dicen de un pueblo como este, verdaderamente cristiano y piadoso, que apesar de las corrientes del siglo, todavía conserva la fé de sus padres.

En la Iglesia de las Madres Carmelitas Descalzas, se está celebrando en la actualidad, la solemne novena que anualmente consagran estas religiosas á su cariñoso padre el serafico San Juan de la Cruz, habiendo también dos turnos de Jubileo por la intención de varios devotos.

Comenzaron estos cultos el día 22 de los corrientes y terminarán, Dios mediante el día 2 del próximo Diciembre, asistiendo en todos los actos numerosos fieles, que prueban una vez más, hay espíritu religioso aunque desgraciadamente nuestra fama sea otra.

El correspondiente.

29 Noviembre 1903.

DE OTROS PUEBLOS

Bien hecho

Escriben de Belmez, que el alcalde don Rafael García Villalba, acompañado de municipales, hizo anteanoche un cacheo en los cafés, dando por resultado la recogida de buen número de armas blancas y de fuego.

A un gitano se le encontró un revolver de siete tiros y una especie de chuzo ó daga de cincuenta centímetros de larga. Asustada las colosales dimensiones de algunas de las armas recogidas, todas afiladas y dispuestas á ensanchar la negra estadística del crimen.

Taurina

Por la empresa de la Plaza de Toros

LA ABUNDANCIA

TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

La Verdad

Imprenta
PAPELERÍA
Encuadernación

JUGUETERÍA ARTÍCULOS DE PIEL

Sellos de Caucho

LIBROS

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta-prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Manual del buen aficionado a las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio 0'75 céntimos.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metropolitana de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

De venta, en la Administración de este periódico.

CASA DE HUÉSPEDES

JOSÉ ZURITA

La proximidad a la Estación de los Ferrocarriles, oficinas de Hacienda, teatros, paseos, etc., hacen que ésta sea una de las más frecuentadas.

Calle Quiñero, 15, (esquina a la de Gondomar.)

El Telégrafo

SIN TELÉGRAMAS

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ningún telegrama de nuestro activo corresponsal en la corte Sr. Mencheta.

Ni el telegrama de la lotería depositado en aquella central a las once ha llegado a nuestro poder.

No lo sentimos por esta falta de hoy sino porque este mal se hace crónico, cuando caen cuatro gotas y ahora un día sí y otro no, tiraremos el dinero a la calle, pues resulta un gasto inútil este de los telegramas.

Córdoba—Imprenta La Verdad, Gondomar 7

la falta de humedad como por la cruda temperatura.

De la importancia que entrañan las presentes lluvias por sí, no hemos de hallar porque todos lo saben apreciar.

Es de esperar que con el cambio de tiempo se conseguirá disminuir en parte la ruina que amenazaba a los ladrones.

El estómago

Se cura con *Pera Estomacal*. Con dos cajas han curado las acedias, dipeptias, gastralgias, catarros ulceros del estómago e intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revela malas digestiones, individuos que llevaban padeciendo más de 20 años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio a las primeras tomas, debido al calmante que contienen.

Caja 3'50 ptas. (antes 10 reales), por un real más la remite R. Fernández.—*Sacramento, 2.—Madrid y principales Farmacias.*

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 17'00; a la sombra, 15'60; mínima, 10'40; media, 13'00; agua de lluvia en milímetros 42'00 altura barométrica en idem, 745'10; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanza ofrece para determinadas enfermedades.

Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurants, el exquisito **Cognac Cáceres**.

Todo el mundo sepa

que finalmente el Dr. Casile ha dado a conocer sus maravillosos medicamentos que curan todas las afecciones del pecho y especialmente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago.

Para más detalles léase en cuarta página "Los adelantos de la Ciencia."

Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—*San Diodoro, pbro., y cps. mrs.*

—Mañana sexto día del solemne octavario que la ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la parroquia de San Pedro, dedica a las sagradas reliquias de aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la santa Fe de Cristo nuestro Señor, dando principio a las diez de la mañana, con asistencia de ambos Cabildos Predicará don Fidel Bermejo y Cerazo.

Visitando confesados y comulgados referida iglesia de San Pedro desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, rogando por la intención del Sumo Pontífice, se gana Indulgencia Plenaria, aplicable a los difuntos; los que, al menos contritos, hicieren dicha visita, 300 días de indulgencias.

—Mañana segundo día de la solemne novena que la asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra a su excelsa titular en la iglesia del convento de Santa Ana.

Todas las tardes, a las cuatro y media, se expondrá Su Divina Magstad, y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, letanía cantada, a continuación lectura de la novena con motetes cantados, después la plática, que será predicada por el R. P. Florentino Lavía, de la Compañía de Jesús concluyendo con la Plegaria "O Vere Deus" y la reserva del Santísimo Sacramento.

—En la iglesia de San Pedro Alcán tara mañana segundo día de la solemne novena que las religiosas terciarias dedican a la Santísima Virgen la Inmaculada Concepción, costeada por un devoto.

En la Audiencia

Ante la sesión segunda de esta Audiencia se verá mañana la causa seguida en el juzgado de Pozoblanco por el delito de incendio, conca Juan Tirado Torralba, a quien defenderá el señor Castejón (D. Federico) y representará el señor Castejón (D. Fernando).

Para esta vista se han señalado dos días.

Centenario del Quijote

Agítase entre los escritores españoles la idea de conmemorar espléndidamente el tercer centenario de la publicación del *Quijote*.

Julio

Para una mujer enamorada nada es imposible; me han quitado tinta y lápiz y te escribo con café torrefacto de «La Estrella».

Lo compraron, Plaza de la Compañía, 1.

Subasta

Verificada anteayer la convocada por el Ayuntamiento para enagenar el solar sobrante de la casa número 10, calle del Gran Capitán, en donde se construye el palacio de Justicia, quedó provisionalmente adjudicado el remate a favor del mejor postor don Antonio Torrellas y Naval, en la suma de 27.900 pesetas.

Enferma

En Madrid, donde se haya accidentalmente, se encuentra enferma la señorita Ana de Hoces y Losada, hija de la señora duquesa viuda de Hornachuelos.

Con objeto de asistirle ha salido de esta capital el notable facultativo don Enrique Luna.

Compañero

Se encuentra en Córdoba de paso para otras capitales y haciendo una *tournee* periodística por Andalucía nuestro distinguido compañero D. Nicolás Garra, representante y redactor del importante periódico madrileño *El Globo*. Sea bienvenido.

El maestro Aguadé

D. Matías Aguadé, el celebrado maestro compositor, que dirige a los artistas de zarzuela que últimamente actuaron en nuestro Gran Teatro, ha dejado de pertenecer a dicha Compañía.

Conocidos son de todos los méritos del Maestro Aguadé y aunque no nos inspire la Compañía hoy de Santoncha, tales simpatías como a P. León, no podemos menos de sentir la falta del concurso de tan estimado músico, augurándola grandes contratiempos.

Título

Se ha recibido en este gobierno civil el título de licenciado en Medicina y Cirugía a favor de D. José Vazquez de la Torre y Molina.

La Lotería de Navidad

El Director general del Tesoro público ha dirigido a los delegados de Hacienda de provincias el siguiente telegrama.

«Agotada existencia billetes próximo sorteo Navidad, notifíquelo a administradores capital y provincia, para que se abstengan de hacer pedidos.

Ingresos verificados y que se verifiquen se considerarán producto venta dicho sorteo.»

Blasfemos

Ayer fueron detenidos dos sujetos que promovieron escándalo en la Plaza Mayor, blasfemando en alta voz.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy a un sujeto que ayer en hora no permitida descargó un carro de paja en la calle Pérez de Castro; a un valiente que apaleó a dos mujeres; a una vendedora de braseros que colocó en sitio prohibido interceptando el paso; el muro foral de una casa de la calle Comedias por hallarse ruinoso, a otro valiente que apaleó a dos mujeres.

Al hospital

Al de Agudos fué conducido ayer el enfermo pobre José Molina, que habitaba en la huerta de la Capilla.

El tiempo y la cosecha

Se ha iniciado un régimen lluvioso que abarca toda España, según las noticias telegráficas, que seguramente vendrá a mejorar el campo, cuyo estado era en extremo desconsolador. así por

Todos los días, a las cinco y media de la tarde, se rezará la estación del Santísimo. santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas a la Santísima Virgen concluyendo con la reserva y Salve.

Por concesión de nuestro Excmo. Prelado estará S. D. M. manifiesto, en forma de Jubileo, todos los de la novena.

Espectáculos

Compañía cómica dramática dirigida por D. Manuel Espejo.

ABONO

Se abre uno por 30 funciones a los precios y condiciones siguientes:

	Ptas. Cts.
Proscenios segundos, plateas y palcos principales, sin entrada	5
Proscenios terceros y palcos sin idem	5
Butaca con entrada	1 15
Lotes de 30 entradas, para palco	15

El timbre a cargo del público.

El abono queda abierto desde la publicación de la presente lista, cerrándose este definitivamente el día de la primera función.

Los señores abonados a la anterior temporada tendrán reservadas sus localidades hasta la víspera de la primera función; después la Empresa dispondrá de las mismas.

Para comodidad del público el abono se pagará en dos plazos, el primero al principio al inscribirse y el otro a la mediación de la temporada.

SE VENDE

Una caja de hierro para caudales, reforzada.—Una máquina para la fabricación de ladrillos y prensa para los mismos.—Ruedas de acero para wagones montadas en sus ejes.—Precios y detalles, Huerto de San Agustín, número 6.

Agruras.

Agrio en la boca significa fermentación en el estómago, ó sea indigestión.

Quando se digiere mal, el alimento se fermenta, se agría y se pudre. De ahí viene el mal aliento. El remedio se llama

Pastillas del Dr. Richards.

Estas pastillas se anuncian exclusivamente para las enfermedades del estómago e intestinos. No son purgantes y por consiguiente curan el estómago sin gastarlo.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

S 103

Cerveza Tosar

EL LEON

Pidase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

Venta Se hace de una máquina de coser en muy buen uso y de una mesa lavabo.

Darán razón, calle Alfonso XII, número 29.

Crónica Local

Intolerable

El sábado a las diez de la noche recibimos, seis telegramas, que nuestro corresponsal en Madrid depositó en aquella central de telégrafos a las dos y media.

Los telegramas han ido al cesto, porque en ellos se nos daba cuenta del escándalo habido en el Congreso en la sesión matutina, escándalo que todos nuestros lectores conocen ya.

La actividad del hilo telégrafico, sólo comparable a la de los antiguos peatones nos hace perder un puñado de pesetas todos los meses sin que a nadie beneficie esto, que es sencillamente intolerable.

Lo sentimos

El gobernador civil de esta provincia D. Juan Jesús Orbe, se encuentra en el mismo estado que ayer en la dolencia que le aqueja.

Mucho celebraremos el pronto restablecimiento del ilustre paciente.

A cobrar

En la Tesorería pagaduría de Hacienda de esta provincia se abrirá el pago de la mensualidad corriente, el día primero del mes próximo, por el orden que sigue:

Día 1.—Montepío militar, Montepío civil y jubilados.

Día 2.—Retirados, remuneratorias y excastrados.

Día 3.—Todas las clases sin distinción.

Día 4.—Retenciones.

Beneficio

El de la notable tiple Carmen Domen Domingo, celebrado en el teatro Cómico de Cádiz el viernes en la noche, fué una serie no interrumpida de triunfos para la beneficiada, resultando la velada verdaderamente hermosa y agradable.

Accidente

En ocasión de hallarse oyendo el Santo Sacrificio de la Misa la fuerza del regimiento de la Reina, un corneta del mismo sufrió un ataque al corazón.

Auxiliado por sus compañeros fué después conducido en una camilla al cuartel.

Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción a nuestro estimado amigo y correligionario el rico banquero de Aguilar, don Rafael Maldonado Rodríguez.

Sea bienvenido.

DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

Sífilis Curación radical con el Antisifítico **Roob Costanzi** deparativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Con ultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marín, plazuela de las Tendillas 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spoe: inye: fog: mr: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: par: sal: zuc:—

LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Dr. Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un *resfriado*, *tos*, *catarro*, *bronquitis*, *grippe*, *asma*, (*sufocación*), *espectoración* y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrarlos renombrados *Confitos Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedías*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *ulceras*, *hipocloridria* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confitos Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 349, Barcelona, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13 Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.



Dr. NICOLA CASILE

Inventor de los renombrados medicamentos

CASILE

Diputación, 435, Barma.

RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Petos Yodo-Balsámicos** del doctor Estarriol, son considerados como un gran adelanto científico por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: J. URIACH Y C., Moncada, 20.—BARCELONA

PIANOS A PLAZOS SIN EXIGIR GARANTIAS AL COMPRADOR

DESDE 15 PESETAS MENSUALES

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

SANCHEZ GAMA É HIJO

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENES: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Unica casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Cola y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa "DOTESIO", propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio marcado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martín, Fuentes y Asenjo, Eslava

Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa "DOTESIO".

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y á plazos y cuantos datos soliciten.

SANCHEZ GAMA É HIJO.—CORDOBA

Córdoba 23 de Julio de 1903.

TÓNICO-RECONSTITUYENTE y ANTINEURASTENICO

(ELIXIR-MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la *nutrición nerviosa*, combate la *depresión mental*, producida muchas veces por *excesivo trabajo intelectual*, siendo de efectos seguros en la *curación de la anemia*, *debilidad nerviosa*, *empobrecimiento orgánico*, *convalecencia de enfermos graves*, *raquitismo*, *cacofilia*, *fosfaturia*, *tonificando los centros nerviosos y el corazón*, y constituyendo el más poderoso remedio contra la *neurastenia*.—Pídanse siempre *Elixir Medina de Damiana compuesto*.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID

EMULSION NADAL

la única que contiene el 80 p. 100

del aceite hígado bacalao y glicerofosfato ó hipofosfito.

ANALIZADA por el Dr. Bonet secretario de la Facultad de Farmacia de MADRID

Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento copiosísimo y medicamento altamente estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salud de los dientes, necesario á los niños, ambarizados, personas débiles. Cura la *Tos*, *Catarros*, *Vitis*, *Escorbuto*, *Raquitismo*, *Linfatismo*, *anemia* la *leche* y el *vigor*.—Recomendado también en las enfermedades *convalescentes*, *coronarias*, *diabéticas*, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.